

LA SITUATION DES BANQUES

Le rapport des banques incorporées montre au 31 décembre une augmentation de 290.000 sur le montant des Réserves. Plusieurs banques ont, en effet, terminé leur exercice financier et porté en réserve une partie des bénéfices acquis.

A ce sujet, il serait désirable que toutes les banques terminent leur année financière à une même date; disons au 31 décembre, par exemple, qui est la date d'expiration de l'année de calendrier ou au 30 Juin date à laquelle se termine l'année fiscale pour le gouvernement fédéral et les comptes publics.

La circulation a diminué, comme il fallait d'ailleurs s'y attendre; la diminution est de \$3.400.000 environ mais elle est moindre que l'augmentation des dépôts du public qui se monte à \$4.800.000, dont \$1.250.000 pour les dépôts portant intérêt et \$3.550.000 pour les dépôts en comptes courants.

Cette augmentation des dépôts a fait rentrer pour autant de billets en circulation, mais une augmentation de \$300.000 dans les prêts courants et le paiement des dividendes semestriels des banques et de plusieurs compagnies à fonds social, une augmentation dans le chiffre des prêts aux gouvernements provinciaux ont été un obstacle à une diminution plus sensible de la circulation.

Si les dépôts du public sont en augmentation au Canada, ils sont par contre en diminution, ailleurs qu'au Canada, de \$2,356,000. Il en est de même pour les prêts à demande; ceux consentis au Canada présentent une augmentation de \$100,000, tandis que ceux consentis au dehors déclinent de \$5,700,000.

Pour les prêts courants, ils sont en augmentation partout: de \$300,000 au Canada, comme nous l'avons dit plus haut, et de \$3,625,000 ailleurs qu'au Canada.

En résumé, le mois de décembre a plutôt vu revenir l'argent dans nos banques, qu'il ne l'en a vu sortir, les dépôts se sont sensiblement accrus quand les prêts et avances au Canada ont à peine varié; les banques du dehors en comptes courants avec les nôtres ont diminué leur débit de \$3,300,000 et nous trouvons, en fin de compte, une diminution de \$1,300,000 dans l'actif comparativement au mois de novembre et de \$1.730,000 dans le passif.

Si nous faisons la comparaison de l'actif au passif, nous trouvons :

	1900	1901
Capital versé.....	\$ 67,591,311	
Réserves.....	37,364,708	
Envers les actionnaires	104,956,019	
Envers le public.....	449,091,985	
Total du passif.....	554,048,004	
Total de l'actif.....	562,077,793	
Surplus actif.....	\$ 8,029,789	
représentant un peu plus de 7½ p. c. du capital et des réserves réunis.		
Au 31 décembre 1900 l'actif des banques était de \$501,542,015, il y a donc eu augmentation de \$60,535,778 durant l'année écoulée.		
Quelques chiffres montreront les progrès des banques incorporées en l'année 1901.		
	1900	1901
Circulation.....	\$ 50,758,246	\$ 54,372,788
Dépôts du Public (au Canada)....	297,915,535	335,740,263
Dépôts du Public (ailleurs).....	20,442,385	31,355,262
Prêts à demande (au Canada)...	33,981,478	37,651,941
Prêts à demande (ailleurs).....	27,234,789	45,263,961
Prêts courants (au Canada)...	275,646,892	289,158,657
Prêts courants (ailleurs).....	20,079,290	32,160,566
Ces chiffres indiquent, en même temps que le progrès des banques, une activité plus grande dans le commerce du pays, un développement de ses ressources plus accentué qu'en 1900 et aussi une augmentation de la richesse publique par les économies que représentent les dépôts des particuliers.		
L'année 1900 était déjà en progrès sensible sur l'année 1899 et nous avons montré l'an dernier à pareille date que, depuis 1896, il y a eu, chaque année, progrès sur l'année précédente; espérons qu'à la fin de la présente année nous aurons à constater de nouveaux progrès.		
Voici le tableau résumé de la situation des banques au 30 novembre et au 31 décembre 1901 :		
	30 nov. 1901	31 déc. 1901
Capital versé.....	\$67,568,607	\$67,591,311
Réserves.....	37,074,774	37,364,708
Circulation.....	\$57,741,566	\$54,372,788
Dépôts du gouvernement fédéral....	3,501,573	4,864,646
Dépôts des gouvernements provinciaux.....	2,855,166	2,822,088
Dép. du public remb. à demande.....	98,754,437	102,309,034
Dép. du public remb. après avis.....	232,188,847	233,431,229
Dépôts reçus ailleurs qu'en Canada....	33,711,370	31,355,262
Emprunts à d'autres banq. en Canada..	803,848	737,473
Dépôts et bal. dus à d'autr. banq. en C.	3,495,223	4,155,273
Bal. dues à d'autres banq. en Anglet...	4,588,367	3,754,773
Bal. dues à d'autres banq. à l'étranger.	868,104	1,052,699
Autre passif.....	12,316,259	10,236,648
	\$450,824,830	\$449,091,985

	ACTIF.	
Espèces.....	\$ 11,376,510	\$11,571,337
Billets fédéraux....	21,322,577	21,405,397
Dépôts en garantie de circulation.....	2,568,918	2,568,918
Billets et chèques sur autres banques....	13,928,716	16,993,896
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis.....	803,848	737,473
Dépôts et balances dans d'autr. banq. en Canada.....	4,767,435	5,823,200
Balances dues par agences et autres banques en Ang...	7,530,952	6,883,729
Balances dues par agences et autres banq. à l'étranger.	14,010,462	11,456,756
Obligations des gouvernements.....	10,426,428	9,768,701
Obligations des municipalités.....	14,304,026	14,528,036
Obligations, actions et autr. val. mobilières.....	33,061,712	31,994,130
Prêts à dem. remboursables en Can.	37,552,474	37,651,941
Prêts à dem. remboursables ailleurs	50,963,477	45,263,961
Prêts courants en Canada.....	288,820,260	289,158,657
Prêts courants ailleurs.....	28,534,885	32,160,566
Prêts au gouvernement fédéral.....		
Prêts aux gouvernements provinciaux	3,223,091	3,793,626
Créanc. en souffrance	1,999,591	2,105,705
Immeubles.....	877,365	886,497
Hypothèques.....	714,475	730,250
Immeubles occupés par les banques...	6,727,384	6,753,172
Autre actif.....	12,849,548	9,841,652
	\$566,367,315	\$562,077,793

Conférence de M. E. D. Marceau

C'est ce soir vendredi qu'aura lieu au Monument National la conférence de M. E. D. Marceau, négociant en gros de Montréal, sur "Le Thé."

Comme nous l'avons dit, cette conférence est donnée sous les auspices de l'Association des Commis-Epiciers.

Nous sommes heureux de voir les chefs de nos maisons de commerce canadiennes faire œuvre d'initiative patriotique et apporter à notre jeunesse qui débute dans la carrière commerciale le précieux concours d'une expérience toujours longue et souvent coûteuse à acquérir.

Nous espérons que ces conférences faites par des hommes pratiques se suivront à de courts intervalles: nous le souhaitons du moins, dans l'intérêt de l'avenir du commerce Canadien-Français. Nous sommes convaincus que ces conférences seront suivies avec intérêt et avec profit non seulement par les jeunes gens de l'association des Commis-Epiciers, mais encore par leurs aînés dans la carrière, c'est-à-dire leurs patrons.